

Editoriales y Artículos de Opinión

23 de noviembre del 2024



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Reformas legislativas, pretexto para las batallas

Las batallas legislativas por la aprobación de las reformas al Poder Judicial y la extinción de los organismos autónomos, que más que propiciar un debate entre iguales, ha sido una exhibición de la inmensa potencialidad política de los partidos en el poder, Morena y sus aliados de los Partidos del Trabajo y el Verde Ecologista, debates de victorias anunciadas y anticipadas con resultados apabullantes que ya ilustran la nueva hegemonía de la cuarta transformación, de efectos incontenibles que se derivan hacia los horizontes estatales y municipales, escenarios en los que tienen que incidir con gran impacto para que se reafirmen credibilidad y confianza sobre temas tan confusos que por lo pronto siembran incertidumbre.

En estas luchas parlamentarias la oposición se ha visto reducida y con pocas voces de contundencia, sin embargo, no dejan de ser una vigorosa hazaña para que en cada caso sean registradas las abismales diferencias y la firme convicción de adversarios decididos a mantener cuestionamientos, protestas y manifestaciones de denuncia para que la sociedad reconozca los cambios legislativos como atentados a las libertades democráticas y autonómicas. Aunque débiles, las expresiones de panistas, priístas, perredistas, hasta del Movimiento Ciudadano, ya se atisban acercamientos y estrechamiento de distancias para que sea ampliada la fuerza opositora.

EXPLÍCITOS Y ORIENTADORES

Consecuencia sui géneris ya se extiende por Zacatecas, porque los llamados desde Palacio Nacional para que sus legisladores sean explícitos y orientadores ante la sociedad acerca de las reformas, han generado la gran oportunidad para que aspirantes a la gubernatura aprovechen los escenarios en la promoción y consolidación de sus figuras políticas y aspiraciones de poder. Es el caso del senador Saúl Monreal Ávila, que promueve reuniones a través de su estructura municipalista para extender los mensajes de claridad para lograr el entendimiento y la comprensión popular sobre las transformaciones y cambios legislativos; el diputado Ulises Mejía Haro es otro apasionado difusor de la veracidad reformista y sus favorables efectos en el bienestar de la población, de sus representados en el tercer distrito.

Esa pretensión tiene el diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar, con la creación de su movimiento Construyendo el Segundo Piso de la Transformación, obvio respaldo a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, pero también implícito el objetivo político que su equipo de promotores y activistas ya edifican por todo el estado; el también diputado federal José Narro Céspedes "no da un paso sin huarache" e insiste perseverante en adjudicarse avances legislativos allá; y localmente, el liderazgo del diputado Alfredo Femat Bañuelos se hace sentir en la Legislatura a través de reformas de impacto social y político entre los zacatecanos. Todos están en el juego de la sucesión 2027.

En otras palabras, éstos aspirantes a la gubernatura ya protagonizan debate a distancia y sobre los municipios, como se ha estilado a través de los sexenios.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://www.instagram.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

La Mariposa Monarca

Todos hemos escuchado hablar de la Mariposa Monarca (*Danaus Plexippus*), la cual es la más conocida de todas las mariposas de América del Norte. Se caracteriza por ser un insecto lepidóptero ditrisio. Desde el siglo 19 hemos visto su introducción en Nueva Zelanda y Australia, mientras que en Atlántico residen en las islas Canarias, Madeira, Andalucía y Azores encontrándose como una ocasional migrante en Europa Occidental.

Sus características físicas la hacen muy fácil de identificar ya que sus alas de color naranja con líneas negras son a la vista perceptibles. Si hablamos de las generaciones de esta, la de otoño posee gran resistencia y longevidad dándole un periodo de vida de 9 meses y, gracias a esto, puede viajar hasta 4000 kilómetros desde Canadá y el norte de los Estados Unidos.

Las Monarca de América del Norte (no se encuentran en América del Sur) se dividen en dos grupos principales; las occidentales que se reproducen al oeste de las Montañas Rocosas y pasan el invierno en el sur de California y las orientales donde su reproducción se da en las llanuras de Canadá y pasan el invierno en el centro de nuestro país.

Existe actualmente la Reserva de la Biosfera de la Mariposa Monarca localizada al este de Michoacán y en el oeste del Estado de México, creada para proteger el entorno natural y hábitat de esta mariposa con una superficie total de 57.3 mil hectáreas según la UNESCO.

Esta reserva se estableció desde 1980 cuando era presidente José López Portillo. En años posteriores se delegó a la secretaria de desarrollo urbano y fue nombrada con la categoría de "Reserva Especial de la Biosfera". Fue hasta 1986 en donde se definieron oficialmente sus límites. En el año 2000 recibió el nombre que lleva hasta el día de hoy y la UNESCO declaró la biosfera como patrimonio de la humanidad en 2008 catalogada como bien natural.

Para que se dé una idea de la importancia de esta reserva, le comento que habitan en ella más de 1540 especies de plantas y animales de los cuales 61 son de alguna categoría especial ya que se encuentran en riesgo y otras más se catalogan como exóticas.

Como se podrá imaginar, la conversión de este lugar a Reserva de la Biosfera se ha relacionado con el incremento en los niveles de violencia en la zona, así como actividades criminales en este lugar. El detonante de esto surge por la conversión de bosques de manejo comunitario a reserva sin actividades humanas para la conservación del ecosistema.

Tristemente la Reforma Agraria creada después de la revolución mexicana otorgó derechos de uso comunitario en forma de ejidos o comunidades, los cuales previo a la declaración de zona protegida, tenían el control sobre los medios de subsistencia.

Actualmente la tala ilegal en la zona está afectando seriamente esta reserva, además de otros factores tales como incendios, cambio de uso de suelo, presión por el desarrollo humano,



SANTUARIOS DE LA MARIPOSA MONARCA El 15 de nov. abrieron sus puertas para la temporada de hibernación 2024-2025.

plagas, enfermedades, sin dejar atrás aspectos culturales, económicos y sociales de los habitantes de la zona.

Desde hace varios años se tratan de evitar todos estos detalles con programas intensivos contra la tala clandestina y con comités de vigilancia ambiental participativa; pero sin la ayuda de los gobiernos municipales, estatales y federal, sigue siendo algo muy complicado.

Si usted desea acudir a los santuarios de la Mariposa Monarca, le comento que el 15 de noviembre abrieron sus puertas para la temporada de hibernación de la mariposa 2024-2025. Se espera como cada año sea un éxito debido a la visita de millares de turistas.

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, junto con autoridades federales y municipales, anunciaron el inicio de temporada en los santuarios de El Rosario, Sierra Chinchua y Sengio, recomendando a los visitantes cuidar el entorno natural y la especie durante su estancia.

Los santuarios abren de 0900 a 1700 horas y se recomienda en la visita no hacer, ruido, fumar, ni llevarse a las mariposas vivas o muertas. A las mascotas por su naturaleza se les tiene prohibido el ingreso.

Así las cosas, que pena que después de tantos años los humanos sigamos siendo el principal depredador de la vida silvestre en el mundo. Espero encarecidamente que aprendamos a respetar este tipo de atractivos únicos naturales que podemos visitar.

Finalmente he de recordarle que el mantener limpias estas zonas, su ciudad y lugares de esparcimiento no solo es labor de nuestros gobiernos, sin dudarle le comento que es responsabilidad de todos, optemos por cambiar y tener un poco más de conciencia cívica. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa Chalchihuites

‘El agua deja de verse como una mercancía y se reconoce como un derecho, esa es una de las esencias del Plan Nacional Hídrico. Se deja atrás la visión neoliberal. Ya había iniciado con el Presidente López Obrador, pero le vamos a dar un impulso mayor a recuperar el agua como un bien de la nación y como un derecho humano’: Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 22 de Noviembre de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Así no se Gobierna un Estado

PARECIERA que los malos organizados se pusieran de acuerdo con el gobierno de don David Monreal Ávila, para diezmar a la niñez y juventud zacatecana, sólo así se explica que las estén envenenando con drogas, matando a balazos y secuestrándolos para obligarlos a integrarse a sus delictivas filas, mientras que la policía los imita y les arranca la vida a balazos, en el colmo del horror.

-PERO ADEMÁS -madre Teresa- los visten de impunidad, ahí están los policías de la FRIZ comisionados en Tabasco, los malditos asesinos siguen trabajando en otras partes del estado, cuando debería de estar en prisión, pero el francés Cristian Paul Camacho Osnaya los está apapachando, encubriendo de manera descarada, seguramente por órdenes del David-.

Sigue la Desaparición Forzada de Niñas

“Y SIGUEN desapareciendo menores de edad, especialmente mujeres; hoy nuestro Diario Página 24 Zacatecas da cuenta de ello al publicar la Cédula de Búsqueda de:

BETZABEL VALDEZ GARCÍA, una guapa niña jerezana de 13 años, desaparecida forzosamente en Jerez, Zacatecas, el mero día de la Revolución Mexicana: el 20 de noviembre del presente año.

-¡MADRE Santa!, no solamente le arruinaron la vida a esa niña, sino también a la familia, ya me imagino lo que ambas deben de estar sufriendo, es una atrocidad lo que están sufriendo con nuestros niños y jóvenes-.

Mi Jardín de Flores
Narcos y Gobierno Unidos vs Niños y Jóvenes

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Sigifredo Noriega Barceló



David Monreal Ávila



Cristian Paul Camacho Osnaya



Protestaron la despenalización del aborto

-SON hijeses, algo tiene que hacer este gobierno, que no sea decretar ‘años de paz’, que para lo único que ha servido es para que el narco se cague y se limpie con él-.

“**TAMBIÉN** se publica la Cédula de Búsqueda de EDGAR AVIÑA DÍAZ, desaparecido forzosamente desde el 18 de noviembre de 2024, en Guadalupe, Zacatecas”.

Regresan los Narcobloqueos con Vehículos Incendiados

“**QUESQUE** las fuerzas federales detuvieron a 21 narcos en Ojuelos, Jalisco, y que los narcos en Pinos, Zacatecas, reaccionaron robando vehículos para bloquear con ellos las carreteras de ese municipio e incendiarlos”.

-**NO SE** me hace lógico, si las detenciones fueron en territorio jalisciense, lo lógico sería reaccionar en Jalisco, no en un estado vecino, ¿no creen?-

-**YO NO** le creo al gobierno del David, es un ‘Pinocho’ en potencia: asegura que las fuerzas federales detuvieron a 21 malandros en Ojuelos, pero que vinieron a nuestro territorio a hacer sus desmanes, ¿pot qué en Zacatecas y no en Jalisco, si allá tienen su desmadre?-

-**LUEGO** luego debieron echar a volar el ‘nuevo’ helicóptero y los drones para identificar y capturar a los malandros, tienen todo el equipo para combatir el narco y no lo aprovechan, yo creo que no están capacitados para utilizarlo-.

-**SI LE** digo que este ‘desgobierno’ para lo único que es bueno es para robar a manos llenas y con total impunidad, además de venderle la plaza al narco, por eso no lo pueden sacar de Zacatecas, por eso salen bien forrados de billetes y andan ‘haciendo casitas para vender’, como el pinche Narizón en Querétaro-.

Duro Revés a la Iglesia Católica

“**EL OBISPÓN**, Sigifredo Noriega Barceló está que trina contra el gobierno de Morena, nunca lo ha querido pero hoy más que nunca lo detesta”.

-**NO DIGA** eso, don Roberto, monseñor Noriega es un hombre de Dios y no detesta nadie-.

-**PERDÓN** madre Teresa -tercia doña Petra-, pero lo que yo sé que ni el David quiere al obispo, ni el obispo quiere al David: ‘se mascan pero no se tragan’ y eso lo sabe todo Zacatecas, es con ‘El RaTello’ con el que se llevaba muy bien, tanto que el ‘Narizón’ se hincaba ante él y le besaba el anillo, además de que le soltaba bonches de billetes en apoyo, por eso presumía tener reservado para la familia Tello-Rodríguez, un lugar en el cielo-

Viene de la Página 5

“Y sí el obispo de Zacatecas está muy molesto contra el David, por lo que acaba de subir a Internet el siguiente texto:

‘**CON PROFUNDA** tristeza y un gran sentido de responsabilidad pastoral, la Diócesis de Zacatecas, a través de la Dimensión para la Pastoral de Vida, lamenta profundamente la aprobación de la despenalización del aborto en nuestro Estado de Zacatecas. Esta decisión legislativa contradice los valores fundamentales que configuran nuestra sociedad y que comienzan con el reconocimiento de la dignidad sagrada de toda vida humana desde el momento de la concepción.

‘**SOMOS** testigos de una grave ofensa contra este don sagrado, al permitir que el

aborto sea despenalizado, dejando en desamparo a los más vulnerables: los niños nacidos y sus madres que enfrentan situaciones de dificultad. Lamentamos profundamente la falta de sensibilidad de algunos diputados, quienes ignoraron las voces de la sociedad y de una comunidad católica que clama por políticas que promuevan la vida y el apoyo integral a las mujeres.

‘**A LA** vez, expresamos nuestra gratitud a los diputados que con valentía defendieron la razón y la verdad, su compromiso con la vida es una luz de esperanza en medio de esta decisión que oscurece el horizonte moral de nuestra sociedad.

‘**COMO** Iglesia, reafirmamos que el aborto nunca es una solución. La verdadera respuesta a las dificultades que enfrentan las mujeres es el acompañamiento integral,

el apoyo a las familias y la promoción de políticas que dignifiquen la vida y la maternidad. El derecho a la vida del neonato y la salud integral de la mujer no tienen porque oponerse.

‘**PEDIMOS** a los fieles que se mantengan firmes en la oración y el testimonio. Es momento de intensificar nuestro compromiso con los valores del Evangelio y renovar nuestra esperanza en la victoria de la vida. Como Iglesia, seguiremos trabajando para promover iniciativas que apoyen a las madres en crisis, defiendan la dignidad de toda persona y protejan el derecho a nacer de los más indefensos.

‘**INVITAMOS** a todos los católicos y personas de buena voluntad a unirse en oración por la conversión de los corazones y por nuestra sociedad, para que vuelva su

mirada a Dios y se reconozca como defensora de la vida.

‘**QUE LA** Virgen María, Madre de la Vida, nos acompañe en este caminar y nos inspire a ser testigos valientes del amor de Dios en el mundo.

PASTORAL de Vida de la Diócesis de Zacatecas

‘**HASTA** aquí el fuerte reclamo del señor obispo; ahora menos va a tragar al David, porque fue evidente que los diputados de Morena y sus aliados recibieron línea desde la casa de los perros”.

-HÁGASE Señor tu voluntad.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

Debí comprar el cucú

MILO MONTIEL ROMO

A veces, cuando me paro frente a la ventana, puedo atrapar esta paz espesa, pesada, que detiene el tiempo. Y es que aquí, de pie, todo cambia, veo el viento que se arrastra pesadamente y se escucha el golpe de la luz del sol cayendo sobre el asfalto caliente de la calle.

Ni siquiera me atrevo a mover la cortina transparentosa. Sólo veo hacia afuera. Primero un durazno callado que sufre el calor afuera; una lagartija que se niega a moverse mientras no haya que hacerlo. Un poco de césped sediento que espera que el sol no esté para que el agua del riego llegue. Luego una cerca con pequeños postes puntiagudos que viven su frustración, pues no hay nadie a quien ahuyentar con su amenaza de dolor.

Desde la sombra caliente estoy frente a un mundo que se detiene atorado por el calor seco y brillante del medio día. Si me atreviera a moverme, a cruzar caminar el cuarto hacia la izquierda y llegar a la puerta, abrirla y salir a este jardincillo sediento, podría tomar un pedazo de luz de sol y con ella en la mano, regresar rápidamente con este pequeño robo que quemaría mis manos más allá de lo que podría ese kilo de tortillas que quemaban mis manos cuando mi mamá hace muchos años me pedía que fuera por ellas.

Así, con las manos quemadas, recorrería esta casa sin muebles hasta el closet que improvisamos y lo guardaría en un pequeño baúl que espera vacío este pedazo de luz que cosecharé uno de estos días. Mientras, me conformaré con esta paz amenazante que veo desde mi ventana.

Entonces, no sé cómo, un carro pasa lentamente, como uno de esos barcos que navegan por el polo norte rompiendo el hielo, y pasa pesadamente atravesando la cortina fotónica con el metal caliente arrastrado por las llantas que se derriten a cada giro sobre el asfalto, imagino que el hule se va quedado de forma líquida sobre la calle negra. Pero lentamente desaparece de mi vista dejando la estela ruidosa de un motor que se rehúsa a ser olvidado. Detrás, nada. Quizá sólo el aire caliente que sube y que provoca la visión de un mundo distorsionado por el vapor.

La vida huye del calor, todo duerme o vive un estado de somnolencia mientras el segundero se desplaza de forma pesada por encima del tiempo gelatinizado y yo sé que tendré que salir a esta atmósfera sofocante y pesada, pero no quiero y me quedo aquí, parado, viendo desde la ventana

Adivino que no hay una sola nube en el cielo, conozco ese azul inmenso que reta a la comprensión pues no puedo imaginar el infinito, aunque lo vea y me engaño percibiendo como un techo azul a esa sensación en la que se resbala la vista, yéndose sin que nada lo detenga, ni una nubecita, un rayo, un avión, un cable, algo, sólo se escapa.

Y es que el cielo es incomprensible, al igual que el infinito y los colores. Porque ellos sólo tienen relación con las cosas, pero es imposible describir o conocer un color sin depositarlos en algo de lo que sí podamos hablar.

Y decir que el cielo es azul es un doble precipicio, el azul como cosa describable no existe, como tampoco podemos describir

la inmensidad del cielo. Vemos el cielo, vivimos el azul y estamos imposibilitados a hablarlo, a tomarlo, aunque eso no nos impide hacerlos camisetas y tazas y canciones y venderlos.

Y yo estoy aquí, parado frente a esta ventana mientras veo la calle en medio de la inundación solar, sudando, callado, frente a una cortina donde se trasparenta el horrible calor de abril.

No se oye nada, quizá el avance lento del tiempo. Pienso en aquel día en la feria en que no quise comprar ese reloj cucú porque sentí que estaba caro, pero hoy me gustaría que el tic-tac regular rompiera este silencio caluroso, pegajoso. Es verdad, podría poner el radio, o música, pero no quiero dar un paso. Estoy petrificado por el calor como la Edith bíblica. Estoy convertido en sal.

Lentamente un triciclo pasa con su hielera de plástico lleno de tortillas y su batería de carro que mantiene con vida un pequeño reproductor de mp3 y una bocina para repetir hasta el cansancio que llegaron las tortillas. Avanza con sus bolsas de chicharrón amarradas a la estructura del vehículo, mientras el mismo muchacho de todos los días pedalea pesadamente debajo de una gorra con un gallo bordado en el frente.

No volteo hacia el frente, mira sus pies mientras éstos empujan el pesado carrito. Metro a metro avanza con un ritmo lento y constante, sin que su mecánico cantar tenga respuesta en ninguna de las casas. Avanza bajo el sol, balanceándose para tratar de imprimir fuerza a cada pedaleada. Lo veo cansado mientras su camisa vaquera y sus botas polvorientas anhelan otros espacios, otros calores, otros sueños.

Pasa frente a mi sin darse cuenta y se pierde a la derecha, siempre a la derecha mientras su cantaleta que repite incansablemente que llegaron las tortillas, se aleja hasta desaparecer.

Nuevamente el silencio de la tarde. Aquí nunca pasa nada, no pasa nadie. Estas casitas semi vacías están hechas para refugio de gatos y hierva mala, para familias que aceptan la poca agua y la mucha distancia a la cabecera o para caracoles y ratas.

Espero, espero en este cuarto vacío, sé que llegarán en cualquier momento y todo está listo, mientras no pienso hacer un solo movimiento. La cochera está abierta para que no tengan que detenerse. Ellos llegan, yo me voy sin hacer preguntas.

Mientras, el sol y el tiempo son míos antes de que todo cambie, que el aire respirable se vuelva espeso y el dolor se extienda por la casa, yo no moveré un músculo y esperaré tranquilo.

Llegan. Se escucha la camioneta ruidosa y rápida que rompe con el orden impuesto. Todo, el aire, el sol, el durazno, el calor, se cimbra ante el golpe de quien irrumpe. Corro a la puerta de la cochera y la agarro para mantenerla abierta mientras la camioneta entra. Cierro rápidamente la puerta y corro a abrir una puerta que desde el garaje lleva a la cocina.

Bajan dos de la cabina del vehículo y de la parte de atrás, de la caja, de un salto, los otros dos que venían ahí sentados. Éstos se apresuran a abrir la puerta de la caja y jalan un cuerpo que se queja. Cuando cae pesadamente al suelo sólo atinan a decirme.

¡Órele, sáquese a la chingada!

Me voy sin decir nada. Salgo y camino entre la caída del sol hasta desaparecer.

¿Por qué la burocracia del Poder Judicial no acepta la reforma constitucional?

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Los ministros conservadores (para distinguirlos de quienes son progresistas), aunque a la manera de la chimoltrufia, han reculado continuar con el "paro en el Poder Judicial". No es la misma actitud de la burocracia virulenta (también distinguiendo de quienes no están en esa postura obcecada), de la que es vocera Patricia Aguayo. Esta burocracia jerárquicamente inferior presenta mayor resistencia a aceptar que en México tenemos una Constitución que reformula la manera de integrar y ejercer su responsabilidad en la representación social judicial.

La verdadera mafia del Poder Judicial no está en la cúspide de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Por su jerarquía, solo es la cara más visible y actual caja de resonancia. La estructura piramidal se desliza del vértice organizacional que es el cuerpo verdadero que opera, casi automáticamente. Es la médula judicial fundamental que tiene, frente así, la demanda ciudadana de justicia. De esos asuntos sólo un porcentaje mínimo llega a los ministros para su análisis y resolución.

No es casual que los ministros conservadores hayan insinuado que a la reforma (ya Constitución) se le diera reversa, negociando entre ellos y la presidenta Claudia Sheinbaum (pisoteando las atribuciones del Poder Legislativo), para "reformular" que la elección por sufragio popular sólo incluyera la nominación de los ministros, exentando a magistrados y jueces que representan el grueso del cuerpo judicial que es quien resuelve la mayoría de los asuntos casuísticos de los ciudadanos.

No estaría mal que, integrada una nueva SCJN, se procediera a auditar el proceder procesal y resolutivo de jueces, magistrados y ministros. Una revisión exhaustiva permitiría impartir justicia y castigar por responsabilidades a servidores públicos del Poder Judicial. La premeditación y corrupción para exonerar delincuentes que a la luz social culpables, emitir amparos para favorecer a poderosos en clara violación al Estado de Derecho o encarcelar inocentes no es otra cosa que criminalidad organizada de cuello blanco, pariente cercano del crimen organizado y elemento integrante del clima de inseguridad nacional.

En ese cuerpo de jueces y magistrados se encuentra la esencia de la práctica profesional y de las relaciones judiciales. Modificar esa práctica y relaciones, pero también transformar la manera como se producen y reproducen, debe ser el propósito fundamental de una nueva forma institucional del sistema judicial mexicano que involucre aspectos internos y de su vinculación con el entorno social en el

que interactúa. Son jueces y magistrados quienes tienen en sus facultades resolver casi la totalidad de los asuntos judiciales.

Mientras que barrer a todos los ministros de la SCJN, al estilo de Ernesto Zedillo, sólo muestra autoritarismo y supremacía del Poder Ejecutivo sobre los otros poderes, ausencia de independencia judicial, legislativa y falta de vocación democrática.

Con el presidente Zedillo se aparentó ir al corazón del Poder Judicial. En realidad, sólo llegó a la parte especializada en resolver (con ministros a modo) sobre los asuntos relacionados con el quehacer del Jefe del Ejecutivo. Ese cambio a personas afines, sin transformación, no modificó la práctica profesional y las relaciones judiciales institucionales (la estructura y su forma). Dejó intocados a magistrados y jueces, así como su tradicional ejercicio profesional. Quedó intacta la maquinaria judicial. Fue un fraude de reforma que sólo garantizó el sometimiento del Poder Judicial al presidente en turno. Siguió con Fox, Calderón y Peña Nieto.

Con el rompimiento del régimen político del PRIAN y el modelo neoliberal, el Poder Judicial sigue sometido, por sus relaciones de corrupción y complicidad, a las oligarquías económicas y políticas nacionales y extranjeras que dieron sustancia a los gobiernos neoliberales. Son los jueces quienes extienden amparos al mejor postor. Tienen la ventaja de ser prácticamente anónimos, salvo sus "clientes", sus amistades cercanas y sus familiares.

Aunque hay excepciones, la mayoría de funcionarios judiciales ostentan cargos por influencia y nepotismo y no por el cacaracheado servicio de carrera profesional. La burbuja de privilegios de los actuales ministros, magistrados y jueces los llevan a creer, y externar, que son seres muy capaces, que son indispensables. Pronostican que con la reforma al Poder Judicial se avecina un Poder Judicial integrado por incapaces, aprendices y personas faltos de experiencia.

En realidad, esa casta privilegiada, está en problemas para demostrar que vale lo que cree y dice. Aparte de su cuestionada honradez, ética y profesionalismo, está por enfrentarse y medirse profesionalmente a una juventud muy preparada que no ocupa relaciones de parentesco, palancas o corrupción para ocupar cargos relevantes en el Poder Judicial.

La elección de jueces, magistrados y ministros, y la implementación de nuevas normas de trabajo institucional, romperán la cadena de privilegios, corrupción estructuralmente generalizada, impunidad y discriminación en la impartición de la justicia. Cierto, seguirá habiendo dificultades, insuficiencias, pero estamos en la antesala de una gran transformación judicial.

HISTORIA Y PODER

IV de espadas, Argentina como una mesa de sabiduría

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Nunca fui invitado a la Academia Argentina de Letras y ni siquiera pude entrar al salón Leopoldo Lugones en la calle Sánchez de Bustamante 2663, menos ingresar a la sede de la Universidad Hebrea de Jerusalén capítulo Buenos Aires, más bien rondaba por parques y calles extrañas, caminar mucho, cantar en los camiones, mientras mi hijo estudiaba de las 8 de la mañana hasta las 4 y 20 de la tarde.

Eso me daba tiempo para leer cartas a prostitutas peruanas, cuyo padrote o amigo sincero visible era un sobrino de Evita Perón, un tal Aquiles y a quien conocí con su enorme poderío y sus extremidades mega velludos y rojos y su edad portentosa, mientras en corredores las peruanas me invitaban unas a otras y gracias al revestimiento de la venta de flores y en su lugar un desfile enorme de tugiros compitiendo contra la prostitución paraguaya y ofreciendo toda clase de estímulos

que iban más allá del tópico argentino del "paco" o cocaína barata.

Mi mundo siempre el de los libros y revistas, de conseguir para la renta y escriturar del estudio todo lo relacionado entre Argentina y México, recabar leyendas y costumbres, idolatrar a sus héroes, pitorrearse de la televisión pública más desenfadada en país alguno y ver con devoción los domingos los canales judíos, musulmanes, mahometanos o evangélicos.

Todo ello representó siempre la estabilidad de las ideas y los pensamientos, las creencias que dan seguridad mental y permiten el orden práctico en la vida y es cuando las personas salen adelante por sí solas, por las circunstancias o porque así lo elegimos.

Nunca la obstinación ni el aburrimiento, menos el intelecto tiránico o la auto imposición de castigos y reglas, era estar avispa de un lugar de alojamiento para los dos, hacerse amigo de todo mundo, rodar la piedra donde hubimos de encontrarlos con amistad para siempre y amores con estabilidad sentimental y equilibrio emocionado.

Mi idea fue siempre recabar toda clase de similitudes en el lenguaje, estudiar su historia, descubrir la devoción del pueblo argentino por Emiliano Zapata o por Mocetzuma, por la música de Miguel Aceves Mejía y Javier Solís, o el Bukí y Luis Mirey, a la cumbia de los Acosta o de Brindis, los rincones paraguayos de la música popular que, sin arrebatrar el sueño, fueron siempre un negocio capaz de competir y atraer a las damas gratis y a la chaviza entusiasmada.

La lectura de cartas y las conferencias me dieron la oportunidad de conocer a ex combatientes de las Malvinas o de la guerra entre Turquía y Chipre como cascos azules, conocer y tratar y entrevistar a dos militares ya retirados que trabajaron durante años en la Antártida, choferes de taxis que conocieron a Evita Perón, involucrarse entre la santería y los evangélicos, estar inmerso en los barrios con la murga, ese baile mágico que impulsa a que la juventud argentina esté sana y capaz de comer cantidades increíbles de carne y de mate con azúcar blanca.

Siempre he tratado de explicarme la fascinación que ese país agenda para el

mundo y sus modificaciones histórica y sociales y la gran gama de su economía que aseguran Los complejos exportadores al exterior del primer semestre de 2024, los complejos de la soja, petrolero-petroquímico, automotriz, maicero, trigoero, carne y cuero bovinos, oro y plata, el amplísimo sector pesquero, la cebada, el girasol, concentraron el 78, del total de las exportaciones y siendo India, Brasil, Chile y los EEUU, sus principales compradores. A nuestro país llegan aceite de soya, aceite de girasol, vinos, combustibles y aleaciones de aluminio, ramo automotriz, televisores.

Me impresionaba ver mucha inversión mexicana en Argentina, en los barrios más increíble andaba Telmex con su mismo uniforme, controlan aun en su mayoría la venta de celulares, nuestro país ocupa el onceavo lugar en inversiones. Slim y Salinas Pliego son -o eran- los amos del comercio.

Es un país mágico, como el nuestro.

Ahora hay trabas y obstáculos en las relaciones, atrapados en circunstancias que se creían superadas.

Habrán cambios perrones.

Policías: deudas pendientes en su agenda

SIMÓN VARGAS AGUILAR*

Desde hace dos entregas he abordado cómo las perspectivas y contextos han influido en la visión que tenemos de los cuerpos de seguridad y procuración de justicia; lo reitero y considero que es imposible negarlo: hay un serio problema de ineficiencia y corrupción en las corporaciones, el cual debe ser abordado bajo una serie de políticas públicas innovadoras, pero sobre todo integrales que sean implementadas bajo un régimen de ética y moralidad, porque, hay que aceptarlo: la injusticia y la impunidad continúan lacerando a los mexicanos.

Por otro lado, es cierto que no todo el mal se debe a la corrupción, también se debe reconocer que la falta de equipamiento y herramientas eficientes, promociones, capacitación y, sobre todo salarios, y prestaciones, afectan el desempeño de las instituciones; no podemos pasar por alto que la situación salarial de los policías es por lo menos alarmante.

De acuerdo con Data México, de la Secretaría de Economía, en el país se tiene un promedio de remuneración de 8 mil pesos mensuales; los estados donde mejor se paga a policías y agentes de tránsito son: Nuevo León (14 mil 119); Nayarit (11 mil 116) y Baja California Sur (10 mil 455). En el último lugar, Morelos (2 mil 331).

El tema incluso fue reconocido por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, quien en su último paquete de reformas envió una propuesta para modificar el artículo 123, que se establecía que los policías municipales no podrán ganar menos de 16 mil 777 al mes.

A principios de octubre la reforma constitucional mencionada fue aprobada por unanimidad en el Senado. Con ello se concluyó el trámite necesario para proteger el salario de personal docente, salud y de seguridad pública; con ello también se prevé un aumento en las prestaciones laborales como: aguinaldo, prima vacacional, cuotas de la seguridad social o bonos que tienen como base el salario bruto de los policías.

A pesar de que este cambio, que incluso ya venía precedido por la propuesta de salario digno para policías, presentada por el SESNP, donde se planteó un salario de 13 mil 639 pesos; será provechoso para los servidores públicos dedicados a este rubro. México Evalúa plantea una enorme preocupación, ya que en la reforma no hay precisión de a quién corresponde la responsabilidad de financiar los aumentos en la nómina policial. Sin presupuesto, se corre el riesgo de que sólo quede en promesa vacía del gobierno.

Es gran acierto que se blinde el incremento. El problema, como siempre, radica en que no se especifica de qué presupuesto saldrá el pago. En fechas recientes se informó que aparentemente para el proyecto de

Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, Sedena, Marina y SSPC tendrán un recorte de 36.7 por ciento, aunque el tema sigue a debate, ya que algunos apuntan a que es por el cambio de adscripción de la Guardia Nacional y por la reducción de gastos de infraestructura como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas.

Aunque el punto de la reducción o no todavía no es claro, lo que sí podemos cuestionarnos es ¿de dónde saldrá el dinero para cumplir con la clara deuda y compromiso que se tiene con los cuerpos de seguridad?, porque si bien les exigimos tanto ¿por qué no les garantizamos los recursos necesarios para que puedan satisfacer las necesidades mínimas de sus familias?

Otro punto que debe analizarse es que de acuerdo con el análisis Las policías en México: radiografía de un retraso crónico (2018-2022) emitido por Causa en Común, se reconoce que ninguna ley regula los horarios de trabajo de los cuerpos de seguridad municipal, estatal y federal. Esta falta de regulación asume que la heterogeneidad del país y las disparidades en necesidades y recursos justifican, en un sentido amplio, una libertad autorregulatoria y, en su interpretación más pernicioso, un espacio para la discrecionalidad y el abuso.

Los cambios en las jornadas laborales han sido cada vez más evidentes y necesarios, no sólo en México, sino a lo largo del mundo, ¿por qué continuamos obligando a que un ser humano se encuentre 24

horas despierto y trabajando?, pero peor aún, ¿por qué consideramos que sujetos a esta explotación podrían ser funcionales y cumplir con la protección de la ciudadanía?

En México en al menos 34 por ciento de los policías todavía predomina la denominada jornada de 24x24, siendo la 12x12 la segunda más común con 18 por ciento; a lo anterior habría que sumar las horas de acuartelamiento en que los elementos pernoctan en las instalaciones de las corporaciones después de la jornada laboral; es decir se encuentran a disposición todo el tiempo, contando con muy pocos días al mes para compartir tiempo de calidad con sus familiares y seres queridos.

Aunque nos neguemos a reconocerlo muchos policías presentan cada día más síntomas del denominado burnout, como lo son: irritabilidad, insomnio, ansiedad, nerviosismo y fatiga crónica, lo que aumenta las cifras de ausencia, las muertes en accidentes y las adicciones.

El trabajo es complejo; ya no podemos seguir culpando sólo a la corrupción en las instituciones de seguridad, también debemos preguntarnos severamente ¿qué y por qué hemos dejado abandonados a los cuerpos policiales? Pero, sobre todo se requiere de un verdadero compromiso; el intento ha dejado de ser suficiente, se requieren acciones sinceras, concretas y efectivas en los diferentes niveles de gobierno

Consultor en temas de seguridad, inteligencia, educación, religión, justicia y política

Rayuela

*Reformas para el
cuidado animal,
un paso en el
sentido correcto
para Zacatecas.*

LA ENREDADERA



COMPLICADO PANORAMA, POR ELECCIONES JUDICIALES.

Ya entrado el proceso de las elecciones del Poder Judicial se le está haciendo bolas el engrudo a los diputados federales, porque aunque la reforma judicial ya esté aprobada no se han contemplado diversas situaciones que tienen que ver propiamente con la elección, dice **MATÍAS CHIQUITO**, Secretario Ejecutivo del INE en Zacatecas, empezando porque el recurso que asignaron, parece que no será suficiente. Y es que la población tendrá que chutarse dos meses de campañas de varios candidatos a jueces y ministros lo que implicará regular los tiempos de difusión de cada uno, y a la hora de votar, la gente no votará en una boleta como conoce de manera ordinaria, sino en una especie de libreta que contendrá los nombres de los aspirantes y un número asignado a cada uno. Sin duda, un proceso complejo para el INE y para la población interesada en participar...



ULISES MEJÍA SIGUE HACIENDO EL ESFUERZO.

Y justo porque esta reforma judicial resulta compleja para los legisladores y no se diga para la gente, el diputado federal **ULISES MEJÍA HARO** continúa haciendo el esfuerzo de llevar la información precisa a la población para que conozca del proceso y participe en él. Ayer se llevó a cabo un conversatorio en el que participaron exlegisladores, jueces y académicos, con el objetivo de ahondar en los alcances de la reforma judicial y la

importancia de la participación ciudadana en este proceso. Y parece que así seguirá hasta en las vacaciones decembrinas...

MARICARMEN SALINAS SALE A DAR LA CARA.

La que parece que no tendrá vacaciones decembrinas es la secretaria de Educación, **MARICARMEN SALINAS**, quien tendrá que estar al pendiente de la ministración de recursos relacionados con bonos y otros compromisos económicos que tiene el Estado con el sector magisterial. Y es que los maestros de todos los sectores andan impacientes y poco tolerantes, lo vimos ayer porque había promesa de pago de un bono para ayer mismo y sin que se agotara el plazo, maestros de Educación Física tomaron la Secretaría de Educación y luego el bulevar, ocasionando -oootra vez- un caos por el bloqueo. Lo bueno es que la secretaria salió a dar la cara informando que el recurso ya había sido ministrado. Prácticamente les dijo a los profes "se los dije..."

"PANCHO DONAS" SE ANOTA UN 10.

Aunque luego pasan algunas situaciones que oscurecen el ambiente, en Cuauhtémoc, el alcalde **FRANCISCO JAVIER ARCOS RUIZ**, mejor conocido como "**PANCHO DONAS**", no se da por vencido y procura implementar acciones que fomenten la cohesión social. Se notan los esfuerzos, como en la realización de la segunda edición del Festival del Globo, que inició ayer con una gran participación de la población. Y es que aparte de lo vistoso, este festival incluye actividades deportivas y musicales para que la gente disfrute y participe. De eso se trata, de no quedarse de brazos cruzados...

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



HUGO RAFAEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ*

*Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, Mtro., en Juicios Orales. Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Presupuesto para las Fuerzas Armadas

“Las fuerzas armadas sufrirán un recorte presupuestal para el año 2025, para mi gusto, esto es una simulación de sus buenas intenciones, ya que ahora son empresarios y el presupuesto pasa a ser su entrada legal”

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), le recortó el presupuesto a la Defensa, Secretaría de Marina (Semar) y Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) en el proyecto de presupuesto 2025 que se entregó este viernes a la Cámara de Diputados.

En la propuesta de egresos de la federación para el próximo año, que los diputados revisarán, se contempla que la Defensa tenga un presupuesto de 151 mil 995 millones de pesos, lo que representa una disminución del 43.8% respecto a los 270 mil 465 millones de pesos aprobados para el 2024.

Mientras que la SEMAR contempla la entrega de 65 mil 888.7 millones de pesos para el próximo año, que es el 12.1% menos a los 74 mil 994 millones de pesos autorizados para el año que transcurre.

Por su parte la SSPC, también sufrirá un recorte de recursos para el próximo año, ya que en el proyecto de presupuesto se prevé destinar 70 mil millones de pesos contra los 110 mil millones de pesos que se aprobaron para 2024.

Además, quedan algunos proyectos inconclusos: DEFENSA

Dentro de los proyectos que se tenían contemplados dentro de la Dirección General de Industria Militar para el próximo año, era la sustitución de unidades con más de 15 años de antigüedad, la compra de 20 vehículos tácticos blindados para las labores operativas en campo con tecnología de última generación.

Además de la adquisición de una ensambladora militar para ensamblar y darle mantenimiento a las unidades blindadas que tiene la institución castrense; además de la adquisición de vehículos multipropósito, camionetas Pick Up de doble cabina 4 x 4, y tractocamiones para el transporte de maquinaria, ayuda humanitaria, entre otras actividades requeridas.

FUERZA AÉREA

En el caso de la Fuerza Aérea Mexicana se tenía contemplado la compra de dos aeronaves tipo Hércules que son multipropósito y sirven para el traslado de transporte pesado.

También la construcción de dos radares móviles para detectar aeronaves en la zona sur del país, ruta de los aviones con droga que vienen de Sudamérica o Centroamérica con destino a Estados Unidos.

ARMADA DE MÉXICO

La Secretaría de Marina-Armada de México (Semar) tenía contemplado para el próximo año, la construcción de un buque logístico, 12 patrullas costeras, 12 interceptoras y 7 patrullas oceánicas.

Además de la adquisición de 20 aeronaves, 16 de ala fija (aviones) y cuatro de ala rotativa (helicópteros), los cuales son utilizados en labores de vigilancia de los litorales mexicanos, búsqueda y rescate, ambulancias aéreas y apoyo a las labores de seguridad.

También se tenía contemplada la compra de enseres y víveres para utilizarlos en las zonas de desastre natural para ayudar a la población civil, al con-

Fuerzas Armadas, se dan en el marco de la operación de apoyo a la seguridad pú-

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

EL ESPECTADOR



ALEX BRAVO*

Terapeuta existencial

Cuando algo te sale mal

“Cuando algo te sale mal ¿acaso estoy haciendo algo malo?”

Te levantas una mañana, el cuerpo lo experimentas cansado, y en tí hay más sueño que ganas de iniciar el día, prefieres seguir durmiendo, pero los deberes y compromisos, te obligan a continuar con tu rutina. Intentas ser amigo de tus miedos, sonreírle a cada persona que en tu camino se cruce. Intentas darle no la importancia a la experiencia de sentirte cansado. Intentas controlar tu ira, al ver que en la cuenta del banco solo hay centavos. Intentas no echarles la culpa a los otros, porque miras que a ellos el éxito los abraza. Entonces te preguntas, ¿acaso estoy haciendo algo malo?

Intentas aceptar las cosas como van, que, aunque quieres remar contra marea, también quieres embarcar en todo ese mar, pero la incertidumbre te acorrala, y las ganas se te van. Entonces te cuestionas ¿Por qué nadie me puede garantizar, que lo que quiero intentar, no será

también parte de mis fracasos? Intentas decidir si quedarte o irte, abrazarlo o darle la espalda, si buscar algo mejor o resignarte con lo que tienes, no lo sabes, porque meditas en que, si acaso te atreves a cambiar lo que hay, tal vez entonces, podrías terminar en algo peor. ¿Pero qué tal y no? Intentas no estallar por los comentarios de quienes dicen ser tus amigos, controlarte de no golpear a ese desconocido, intentas no bajarte del coche y golpear a ese que te pita en su coche porque lleva prisa. Intentas no estallar frente a la cajera que te atiende mal, ni menos ser un mal educado frente a la persona que te avienta el cambio. Intentas no quedarte callado. Intentas no decir lo que piensas ¿por qué se tiene que tener temor a lo que ocurra?

Intentas seguir las indicaciones de tu curso de inteligencia emocional, en la que se te pide que no dejes que tus emociones te dominen, pese a que los moti-

vos sobran. Intentas salir de lo que se ha convertido en un círculo vicioso, y aunque es tu hogar, te sientes como un forastero, un vencido, frente a la invasión de tus espacios por otros. ¿Pero tú, dónde has quedado?

Intentas pensar qué decir, antes que volverte a callar, intentas seguir, antes que abandonar lo que emprendiste, intentas no dejar de ser tú misma, tú mismo, porque hacerlo, es sentirte ajena, ajeno de tí. Intentas, intentas, intentas, pero de tanto que intentas, no puedes evitarlo, te sientes cansado. Te sientes cansada. Pero ¿Qué pasa si dejas de intentarlo?

Después de tantos intentos, después de muchas veces sentirte cansado, cansada.

Déjame decirte que no hay nada de malo. Se vale aislarse del mundo, de los otros. No hay nada de malo en decir adiós,

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ